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O governador 
Carlos Massa 
Ratinho Junior 
entregou 18 
novos veículos 
e anunciou a 
aquisição de 
duas aeronaves 
para a Casa 
Militar
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Transplantes mais rápidos: Paraná renova 
frota e consolida liderança no Brasil  
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Lançado há dois 
meses, Voa Brasil 
já contabiliza 10,4 
mil passagens 
vendidas

Segurança Pública 
do Paraná investe 
em capacitação 
com nova Escola 
de Inteligência

Nos primeiros 58 dias, os 
destinos mais procurados 
foram São Paulo, Rio de 
Janeiro, Ceará, Bahia e 
Pernambuco

A escola visa padronizar 
e fortalecer as atividades 
de inteligência no estado, 
oferecendo formação 
contínua e especializada
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Neste ano, 32% dos estudantes que ingressaram no Ensino Médio escolheram 
cursos técnicos, enquanto a média nacional é de 11%.
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24 horas. A IAra visa facili-
tar o dia a dia dos usuários 
e ampliar a capacidade de 
atendimento.

“Com a IAra, a Secreta-
ria da Educação consegue 
atender mais pessoas simul-
taneamente, sem sobrecar-
regar os canais tradicionais, 
como telefone e e-mail. Isso 
otimiza o trabalho dos servi-
dores e melhora a qualidade 
do atendimento", afirmou 
o secretário de Estado da 
Educação, Roni Miranda 
destacando a importância 
da inovação.

chefe do Departamento de 
Educação Profissional da 
Seed-PR.

Gabriela Valaski Gonza-
lez, 17 anos, estudante de 
Administração de Empresas 

oferece respostas rápidas 
às dúvidas mais frequentes 
de professores, alunos, ser-
vidores e responsáveis. A 
assistente pode ser acessada 
no site oficial da Secretaria 
(educacao.pr.gov.br), no 
canto inferior direito, ou pelo 
WhatsApp, no número (41) 
3200-5250.

Essa ferramenta é parte 
de um conjunto de ações 
inovadoras da Seed-PR, 
que busca integrar tecno-
logia à gestão educacional 
e aumentar a eficiência dos 
atendimentos, disponíveis 

rias como o Senai-PR e o 
setor produtivo, já temos 22 
mil contratos de trabalho em 
andamento em 2024, com 
previsão de ultrapassar os 
30 mil", afirma Daiane Fraile, 

A Secretaria de Estado 
da Educação do Paraná 
(Seed-PR) lançou nessa se-
gunda-feira (23) a IAra, uma 
assistente virtual baseada 
em inteligência artificial 
que promete modernizar o 
atendimento escolar da rede 
estadual. A IAra já está dis-
ponível para consultas sobre 
Recursos Humanos (RH), 
matrículas e ouvidoria, faci-
litando o acesso a informa-
ções e serviços essenciais.

Com uma interface intui-
tiva e desenvolvida para agi-
lizar a comunicação, a IAra 

Fazer um curso técnico 
ou profissionalizante tem 
se mostrado uma porta de 
entrada para o mercado 
de trabalho no Paraná. Em 
2023, 20 mil estudantes da 
rede estadual ingressaram 
no mercado ainda durante 
os estudos. Neste Dia Nacio-
nal da Educação Profissional 
e Tecnológica, celebrado em 
23 de setembro, a Secreta-
ria Estadual da Educação 
(Seed-PR) destaca histórias 
de alunos que já colhem 
frutos dessa modalidade 
de ensino.

Neste ano, 32% dos estu-
dantes que ingressaram no 
Ensino Médio escolheram 
cursos técnicos, enquanto 
a média nacional é de 11%. 
A expectativa da Seed-PR é 
que esse número suba para 
41% até 2025. "Com parce-

Educação do Paraná lança 
IAra assistente virtual no 
atendimento escolar 

Educação profissional da rede estadual 
impulsiona mercado de trabalho no Paraná 

A IAra oferece respostas rápidas às dúvidas mais frequentes de professores, alunos, 
servidores e responsáveis.
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em São José dos Pinhais, já 
trabalha como estagiária ad-
ministrativa. Para ela, o curso 
técnico facilitou o acesso ao 
mercado. "Os recrutadores 
gostaram do meu currículo 
por estar na área que estudo, 
o que tornou a contratação 
mais rápida", explica Ga-
briela, que sonha em cursar 
Design de Moda. 

Outro exemplo é Nata-
nieli Machado da Cruz, 15 
anos, do curso de Marketing 
no Colégio Cívico-Militar La-
menha Lins, que encontrou 
sua paixão quase por acaso. 
"Escolhi o curso apenas por-
que era no horário da manhã, 
mas me encantei pela área. 
Hoje, já trabalho e invisto em 
cursos complementares", 
conta Natanieli.

Entre os destaques da 
Seed-PR, a Educação Pro-

fissional se consolida com 
44 cursos técnicos e outros 
34 integrados ao Ensino 
Médio em 708 escolas do 
estado. Mariana Marques 
Flores, também estudante 
de Marketing no Lamenha 
Lins, foi contratada para 
trabalhar em outra área, 
mas rapidamente alocada 
no setor de comunicação 
por conta de sua formação. 
“Hoje, ajudo na produção de 
vídeos e campanhas, desen-
volvo minha criatividade e já 
sei que quero seguir na área 
de comunicação.”

O Dia Nacional dos Pro-
fissionais de Nível Técnico, 
criado pela Lei 11.940 de 
2009, é uma homenagem 
à fundação das primeiras 
escolas de Aprendizes Ar-
tífices, em 1909, durante o 
governo de Nilo Peçanha.

HOSPITAL DE OLHOS SUL BRASILEIRO LTDA – HOSB
CNPJ: 51.828.479/0001-90, torna público que irá requerer ao Instituto Água e 
Terra - IAT, a Licença de Operação, para a Atividade médica ambulatorial com 
recursos para realização de procedimentos cirúrgicos, Atividade médica ambu-
latorial com recursos para realização de exames complementares e Atividade 
médica ambulatorial restrita a consultas no local Rua São Pedro, 880 Jd. Fatima 
Colombo – Paraná, CEP 83.405-040
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Polícia Militar do Paraná expõe viaturas, promovendo interação com a 
comunidade e celebrando 170 anos de serviços.

COTIDIANO

de Campo, agradeceu a par-
ticipação da PMPR no “Santa 
Fit Day”. “Essa atividade é 
uma forma de celebrarmos a 
tradição da nossa gloriosa cor-
poração, especialmente neste 
ano em que completamos 170 
anos de serviços prestados à 
comunidade paranaense. A 
exposição permitiu que nos-
sos associados compreen-
dessem melhor a missão da 
Polícia Militar na proteção da 
vida e na defesa do patrimônio 
público e privado”, destacou.

O sucesso da exposição 
reafirma o compromisso da 
Polícia Militar com a comu-
nidade, ao estreitar laços e 
fomentar uma relação de 
confiança mútua. Através de 
iniciativas como essa, a PMPR 
reforça a importância de sua 
atuação para a segurança 
pública, ao mesmo tempo em 

Patrulha Escolar Comunitária 
(BPEC); o Batalhão de Ope-
rações Especiais (BOPE); o 
Batalhão de Polícia de Trânsito 
(BPTRAN); o Batalhão de Polí-
cia Rodoviária (BPRv); além do 
22° Batalhão de Polícia Militar, 
responsável pelo policiamen-
to na região. Cada unidade 
exibiu seus equipamentos, 
técnicas e atividades, atraindo 
a curiosidade dos visitantes.

Destaque especial foi dado 
às viaturas históricas do Mu-
seu da PMPR, que revelaram 
um panorama da evolução da 
corporação, enquanto os veí-
culos modernos, com tecno-
logia de ponta, demonstraram 
as inovações que estão sendo 
aplicadas nas operações diá-
rias da Polícia Militar.

O Coronel Veterano Mauro 
Celso Monteiro, Diretor de Es-
portes do Santa Mônica Clube 

No último sábado (21), a Po-
lícia Militar do Paraná (PMPR) 
realizou uma exposição de 
viaturas e equipamentos no 
Santa Mônica Clube de Cam-
po, em Colombo, na Região 
Metropolitana de Curitiba. O 
evento fez parte do “Santa Fit 
Day”, uma programação festi-
va e recreativa promovida pelo 
clube com foco em atividades 
esportivas e de lazer. A parti-
cipação da PMPR teve como 
principal objetivo promover a 
interação entre a corporação 
e a comunidade local.

Diversas unidades da 
PMPR estiveram presentes, 
incluindo o Batalhão de Polícia 
de Choque (BPCHOQUE), 
com a Companhia de Ope-
rações com Cães (COC); o 
Batalhão de Polícia de Rondas 
Ostensivas de Natureza Espe-
cial (BPRONE); o Batalhão de 

Polícia Militar do Paraná realiza grande 
exposição de viaturas e equipamentos 

PCPR prende suspeito de 
homicídio em Colombo; 
investigações apontam 
motivação passional

Operação cumpriu três mandados de busca e apreensão, além de prender o 
homem de 38 anos.
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A Polícia Civil do Para-
ná (PCPR) prendeu nesta 
terça-feira (24) um homem 
de 38 anos, suspeito de 
envolvimento no homicídio 
de Jhonatan da Silva Santos, 
ocorrido em maio deste ano 
no bairro Paloma, em Co-
lombo. A ação é resultado de 
meses de investigação con-
duzida pela delegacia do Alto 
Maracanã, que conseguiu 
identificar um dos envolvidos 
no crime.

O homicídio aconteceu na 
madrugada de 7 de maio de 
2024, por volta das 3h15. Na 
ocasião, Jhonatan, de 31 anos, 
dormia em sua residência 
quando foi surpreendido por 
um indivíduo encapuzado, 
que invadiu a casa e efetuou 
vários disparos à queima-rou-
pa. A vítima, sem chance de 
defesa, morreu ainda no local. 
Após os disparos, o autor 
do crime fugiu rapidamente, 
embarcando em um Fiat 
Strada branco, veículo que 
já o aguardava na esquina da 
rua. Segundo testemunhas, o 
veículo utilizado no crime era 
utilizado para a distribuição 
de gás e água.

As investigações tiveram 
início logo após o crime, 
mobilizando a equipe de 
investigadores da delegacia 
do Alto Maracanã. Com base 

em depoimentos e imagens 
de câmeras de segurança, a 
polícia iniciou a reconstrução 
do trajeto do veículo suspeito. 
O uso de tecnologia foi crucial 
para mapear os movimentos 
do automóvel e obter evidên-
cias que ligassem o veículo 
ao suspeito detido.

Ao longo dos meses se-
guintes, um trabalho minu-
cioso de inteligência policial 
permitiu à equipe identificar 
um dos envolvidos. O sus-
peito, foi detido durante a 
operação desta terça-feira, 
que incluiu o cumprimento 
de três mandados de busca 
e apreensão. Durante a ope-
ração, a polícia apreendeu 
celulares que podem conter 
informações cruciais para 
a investigação, ajudando 

a esclarecer o paradeiro e 
a identidade do segundo 
autor do crime. A principal 
hipótese trabalhada pela 
PCPR é de que o homicídio 
tenha sido motivado por ra-
zões passionais.  O suspeito 
detido teve um mandado de 
prisão temporária cumprido 
durante a operação. Ele foi 
encaminhado à delegacia do 
Alto Maracanã, onde passa 
por procedimentos de Polí-
cia Judiciária e aguarda as 
próximas etapas do processo 
criminal. A polícia também 
segue em busca do segundo 
suspeito envolvido no crime. 
A expectativa é de que as in-
formações obtidas nos celula-
res apreendidos contribuam 
significativamente para essa 
identificação.

Fo
to
: S

EE
D

Fo
to
: D

iv
ul
ga

çã
o/
PM

PR

que promove a valorização da 
história, cultura e educação 
por meio do contato direto 
com a população.

O "Santa Fit Day" destacou 
a integração entre esporte, 
cultura e segurança, com a 
PMPR cumprindo um papel 

importante ao mostrar a mo-
dernidade de suas operações. 
Em cada evento comunitário, 
a Polícia Militar do Paraná 
fortalece sua presença e 
reafirma seu compromisso 
com a proteção e o serviço à 
população.



|4 COLOMBO, 25 DE SETEMBRO DE 2024   •   ANO 25  •  EDIÇÃO  •  2946 ESPORTE

O atleta colombense, João Gabriel Mocelin, se destacou ao conquistar a medalha 
de bronze na prova de lançamento de martelo na categoria de 12 a 14 anos.

Esporte da SEES e chefe 
da delegação paranaense, 
destacou a importância da 
participação do Paraná no 
evento. “Levamos para Re-
cife os melhores atletas dos 
Jogos Escolares do Estado, e 
nossa expectativa é alcançar 
ótimos resultados em todas 
as modalidades, mantendo 
a classificação entre os três 
primeiros no ranking geral. 
Acreditamos na eficiência e 
qualidade do esporte escolar 
no Paraná", afirmou.

A programação das moda-
lidades inclui judô, wrestling, 
atletismo, atletismo adaptado, 
ginástica rítmica, tênis de 
mesa, handebol, voleibol, 
karatê, taekwondo, xadrez, 
badminton, basquete, futsal, 
vôlei de praia, ciclismo, ginás-
tica artística e natação.

faz parte do projeto Atletismo 
Pró-Futuro, em Colombo, e 
participou pela primeira vez 
de um Campeonato Brasileiro 
Escolar. Sua conquista eleva 
as expectativas da delegação 
paranaense, que busca uma 
boa colocação no ranking 
geral da competição.

Os Jogos Escolares Brasi-
leiros servem como seletiva 
para os Jogos Sul-America-
nos Escolares, que ocorrerão 
em Bucaramanga, na Colôm-
bia. Os atletas que obtiverem 
os melhores resultados repre-
sentarão o Brasil no evento 
continental. As vagas para 
os Jebs foram definidas em 
julho, durante as finais dos 
Jogos Escolares do Paraná 
(JEPS), realizadas em Cam-
po Mourão. Cristiano Barros 
Homem D’El Rei, diretor de 

A delegação do Paraná 
já está em Recife (PE) para 
participar dos Jogos Es-
colares Brasileiros (Jebs), 
que começaram no último 
sábado (21) e seguem até 3 
de outubro. Organizado pela 
Confederação Brasileira do 
Desporto Escolar (CBDE), o 
evento reúne mais de 9 mil 
pessoas, incluindo atletas, 
técnicos e dirigentes de todos 
os estados. Serão disputadas 
19 modalidades esportivas, 
com a delegação paranaense 
composta por 252 pessoas, 
sendo 213 atletas e 39 técni-
cos.  Nos primeiros dias de 
competição, o atleta colom-
bense, João Gabriel Mocelin, 
se destacou ao conquistar a 
medalha de bronze na prova 
de lançamento de martelo na 
categoria de 12 a 14 anos. João 

Jogos Escolares em Recife tem 252 atletas 
paranaenses e Colombo já tem medalha

Bom de Bola conclui fase 
macrorregional e classifica 
72 equipes para final

 O CE Guaraituba Colombo venceu com time Masculino (15-17), em Balsa Nova e 
está na grande final. 
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Os Jogos Escolares Bom 
de Bola (JEPs BB) finalizaram 
neste fim de semana a fase 
macrorregional, contando 
com a participação de cerca 
de 3,3 mil atletas e técnicos 
de 104 municípios. A com-
petição definiu as 72 equipes 
que disputarão a grande final, 
a ser realizada entre os dias 10 
e 15 de outubro, na cidade de 
Pérola, no Sudoeste do Paraná.

Promovido pelo Governo 
do Estado, através da Secre-
taria do Esporte, com o apoio 
de Núcleos Regionais de Edu-
cação, Escritórios Regionais do 
Esporte, gestões municipais e 
da Federação Paranaense do 
Desporto Escolar, o evento 
contou com mais de 16,9 mil 
inscritos na edição de 2024. A 
coordenadora da competição, 
Márcia Tomadon, destacou 
a importância da fase ma-
crorregional. "É uma fase de 
muita expectativa, pois define 
os dois representantes de 
cada macro para compor as 
64 equipes que estarão na 
fase final", comentou. Além 
dos classificados nesta etapa, 
equipes do município-sede e 
campeões do ano passado 
também estarão presentes, 
totalizando 72 equipes.

Os municípios de Balsa 
Nova, São Mateus do Sul, Dois 
Vizinhos, Boa Vista da Apareci-
da, Nossa Senhora das Graças, 
Porto Rico, Jardim Alegre e 
Ribeirão do Pinhal foram as 
sedes da fase macrorregio-

nal, e cada uma levará quatro 
representantes (equipes cam-
peãs de 12 a 14 anos e 15 a 17 

As equipes vencedoras disputarão o título na grande final no município de 
Pérola, que promete ser um dos maiores eventos esportivos escolares do ano.

BALSA NOVA:
- Feminino (12-14): CE André 
Andreatta (Quatro Barras)  
- Feminino (15-17): Colégio 
Estadual do Paraná (Curitiba)  
- Masculino (12-14): EE Dona 
Carola (Curitiba)  
- Masculino (15-17): CE 
Guaraituba (Colombo)  

SÃO MATEUS DO SUL:
- Feminino (12-14): Colégio 
Integração (Ponta Grossa)  
- Feminino (15-17): Colégio 
Dynâmico (Ponta Grossa)  
- Masculino (12-14): Colégio 
Integração (Ponta Grossa)  
- Masculino (15-17): Colégio 
Dynâmico (Ponta Grossa)  

anos, masculino e feminino). 
As equipes campeãs em cada 
sede são as seguintes:
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DOIS VIZINHOS:
- Feminino (12-14): CE José Armim 
Matte (Chopinzinho)  
- Feminino (15-17): CEI Rio das 
Cobras (Nova Laranjeiras)  
- Masculino (12-14): CCM 
Tancredo Neves (Coronel Vivida)  
- Masculino (15-17): CE Nestor de 
Castro (Sulina)  

BOA VISTA DA APARECIDA:
- Feminino (12-14): CE João 
Manoel Mondrone (Medianeira)  
- Feminino (15-17): CE Sen. Atílio 
Fontana (Toledo)  
- Masculino (12-14): CE Dom 
Pedro II (Foz do Iguaçu)  
- Masculino (15-17): CE Marilis F. 
Pirotelli (Cascavel)  

CONFIRA A PROGRAMAÇÃO 
DAS MODALIDADES:

21 e 22/09 - Judô e Wrestling
21 a 23/09 - Atletismo, Atle-
tismo Adaptado, Ginástica 
Rítmica e Tênis de Mesa
21 a 25/09 - Handebol, Voleibol

25 e 26/09 - Karatê e
Taekwondo
28 a 30/09 - Xadrez
28/09 a 01/10 - Badminton
28/09 a 02/10 - Basquete, 
Futsal e Vôlei de Praia
01 e 02/10 - Ciclismo, Ginástica 
Artística e Natação
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 Associação Pizzarias Unidas do Brasil revela que o estado paranaense possui 
2.661 unidades ativas e concentra 7,80% das pizzarias brasileiras. 

A região Sul do Brasil res-
ponde por 20% das pizzarias 
em operação no país. Dentro 
desse cenário, o Paraná lidera 
com 39,3% das unidades, 
seguido por Santa Catarina, 
com 33,8%, e o Rio Grande do 
Sul, com 26,9%. Esses núme-
ros reforçam a relevância do 
estado paranaense no setor 
de pizzarias, consolidando a 
região como um importante 
polo de produção de pizzas 
no Brasil.

CRESCIMENTO 
CONSTANTE

Leandro Goulart, presi-
dente da Apubra, destaca a 
constância do crescimento 
das pizzarias no Paraná. 
"Comparado a 2022, o estado 
apresentou um crescimento 
gradual, o que reforça o traba-

nacional, que registrou a 
abertura de 213 novas pizza-
rias no estado, parte de um 
total de 3.500 novas unidades 
em todo o Brasil, resultando 
em um crescimento de 11,55% 
no país.

No entanto, o levanta-
mento do setor, intitulado 
*Mercado de Pizzarias 2023*, 
não contempla as operações 
de Microempreendedores 
Individuais (MEIs), devido à 
ausência de uma Classifica-
ção Nacional de Atividades 
Econômicas (CNAE) espe-
cífica para pizzarias dentro 
dessa categoria, conforme 
o Ato Declaratório Executivo 
Cocad n° 2, de 13 de novem-
bro de 2023. Apesar dessa 
limitação, o crescimento do 
setor no Paraná permanece 
expressivo.

O Paraná se destacou no 
cenário nacional de pizzarias 
em 2023, ocupando o quarto 
lugar no ranking de produção 
de pizzas no Brasil. De acordo 
com a Associação Pizzarias 
Unidas do Brasil (Apubra), o 
estado apresentou um cres-
cimento de 8,70% no último 
ano. Atualmente, o Paraná 
conta com 2.661 pizzarias 
em operação, representando 
7,80% do total de estabeleci-
mentos do setor no país.

Curitiba, a capital para-
naense, ocupa a quarta po-
sição entre as cidades com 
maior número de pizzarias, 
totalizando 679 unidades. 
Juntas, elas são responsáveis 
pela produção de aproxima-
damente 29.421 pizzas por 
dia. A expansão do setor no 
Paraná reflete o movimento 

Paraná ocupa 4° lugar na produção de pizzas no 
Brasil e registra crescimento no setor

Voa Brasil comercializa 
10,4 mil passagens desde 
lançamento há dois meses

As vendas correspondem a 0,34% dos 3 milhões de bilhetes oferecidos a cerca de 
23 milhões de aposentados.
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Desde seu lançamento, no 
fim de julho, o programa Voa 
Brasil já vendeu cerca de 10,4 
mil passagens para 68 destinos 
nacionais. A iniciativa oferece 
bilhetes a R$ 200 por trecho, 
além das taxas de embarque, 
e é destinada a aposentados 
do Instituto Nacional do Se-
guro Social (INSS) que não 
tenham viajado nos últimos 12 
meses, independentemente da 
faixa de renda. O Ministério de 
Portos e Aeroportos (MPor), 
responsável pelo programa, 
informou que o Voa Brasil está 
em fase inicial de operação, 
com expansão prevista. Até o 
momento, as vendas corres-
pondem a 0,34% dos 3 milhões 
de bilhetes oferecidos a cerca 
de 23 milhões de aposentados. 
“Desde o lançamento, a plata-
forma já recebeu mais de 150 
mil acessos de aposentados”, 
destacou o ministério.

O Voa Brasil não conta 
com subsídio do governo fe-
deral, funcionando a partir da 
oferta das companhias aéreas 
parceiras, que ajustam a quan-
tidade de assentos disponíveis 
conforme a demanda.

Nos primeiros 58 dias, os 
destinos mais procurados fo-
ram São Paulo, Rio de Janeiro, 
Ceará, Bahia e Pernambuco. O 
Sudeste concentrou 45% dos 
voos, enquanto o Nordeste 
representou 40%. São Paulo 
foi o município mais procurado, 
com 2.918 passagens vendi-
das, seguido do Rio de Janeiro, 

com 963 bilhetes.  A demanda 
no Ceará representou um em 
cada quatro bilhetes vendidos 
para a região, com destaque 
para os aeroportos de Forta-
leza, Juazeiro do Norte e Jeri-
coacoara. Recife também se 
destacou, ocupando a quarta 
posição no ranking, com 775 
passagens vendidas.

Segundo o MPor, a varie-
dade de destinos procurados 
demonstra que os aposen-
tados estão buscando, além 
dos grandes centros, cidades 
menores e mais afastadas, 
possibilitando a visita a paren-
tes ou viagens turísticas fora da 
alta temporada.

COMO FUNCIONA
O Voa Brasil oferece voos 

para todos os estados brasi-
leiros. Para adquirir as pas-
sagens, é necessário que o 

aposentado tenha uma conta 
nível ouro ou prata no portal 
“gov.br”. A plataforma verifica 
a disponibilidade de bilhe-
tes nas companhias aéreas 
participantes. Caso não haja 
ofertas para a cidade desejada, 
é possível buscar municípios 
próximos ou ajustar as datas da 
viagem. O benefício é pessoal 
e intransferível. As passagens 
incluem uma bagagem de mão 
de até 10 kg e uma bolsa ou 
mochila pequena. O limite de 
R$ 200 por trecho não inclui a 
taxa de embarque, que varia 
conforme o aeroporto.

A segunda fase do pro-
grama está prevista para o 
primeiro semestre de 2025 
e deve incluir estudantes de 
instituições de ensino público 
entre os beneficiários.

���������������������
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lho do setor para explorar as 
potencialidades locais e atrair 
novos empreendedores. O 
mercado se mostra cada vez 
mais dinâmico, oferecendo 
uma variedade crescente de 
produtos aos consumidores", 
afirma Goulart.

Com um setor em expan-
são, o Paraná se consolida 
como um dos estados mais 
relevantes na produção de 
pizzas no Brasil, mantendo 
um crescimento estável e 
atraindo cada vez mais inves-
tidores para o ramo.
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Paraná adota substituição 
da vacina oral contra a 
pólio pela injetável

A Secretaria de Estado 
da Saúde (Sesa) iniciou 
a transição para o novo 
esquema vacinal contra a 
poliomielite, substituindo as 
doses de reforço da vacina 
oral poliomielite bivalen-
te (VOPb), popularmente 
conhecida como “gotinha”, 
por uma dose injetável de 
vacina inativada poliomielite 
(VIP). A mudança segue as 
orientações do Programa 
Nacional de Imunizações 
(PNI) do Ministério da Saú-
de e começa a valer a partir 

de 28 de setembro.
Segundo o informe téc-

nico do PNI, o objetivo é 
fortalecer a erradicação 
da poliomielite no Brasil. O 
prazo final para a implemen-
tação da nova estratégia 
em todo o país é 4 de no-
vembro. O novo calendário 
vacinal incluirá a VIP nas 
seguintes etapas: 1ª dose 
aos 2 meses, 2ª dose aos 4 
meses, 3ª  dose aos 6 meses 
e uma dose de reforço aos 
15 meses de idade. A dose 
de reforço aos 4 anos será 

extinta, pois o esquema 
com quatro doses garante 
a imunização completa.

Nos últimos anos, a 
cobertura vacinal de po-
liomielite no Paraná tem 
mostrado avanço, com 
91,80% em 2023, segundo o 
Painel de Cobertura Vacinal 
do Ministério da Saúde. A 
poliomielite é uma doença 
grave que pode causar para-
lisia irreversível. O Brasil não 
registra casos desde 1989 e 
é certificado como área livre 
do poliovírus desde 1994.

Os veículos serão distribuídos entre as quatro Organizações de
Procura de Órgãos (OPOs) do Estado.

também opera 24 horas com 
aeronaves para garantir a 
agilidade no transporte de 
órgãos, indispensável devido 
ao curto tempo de isquemia 
— intervalo entre a retirada e 

em doação de órgãos, com 
o dobro da média nacional. 
A nova frota vai fortalecer 
a logística tanto na Capital 
quanto no Interior”, afirmou 
Ratinho Junior. A Casa Militar 

O Paraná, referência na-
cional em doação de órgãos, 
reforça a logística de trans-
plantes com a maior reno-
vação da frota do Sistema 
Estadual de Transplantes. 
Nesta segunda-feira (23), o 
governador Carlos Massa 
Ratinho Junior entregou 18 
novos veículos e anunciou a 
aquisição de duas aeronaves 
para a Casa Militar, dedicadas 
ao transporte de órgãos. O 
investimento da Secretaria 
de Estado da Saúde foi de R$ 
1,9 milhão. Os veículos serão 
distribuídos entre as quatro 
Organizações de Procura de 
Órgãos (OPOs) do Estado. 
Nove ficarão em Curitiba, 
sede da Central Estadual de 
Transplantes, e os demais em 
Londrina, Maringá e Cascavel.

“O Paraná é destaque 

Paraná renova frota para agilizar transplantes 
e reforça liderança nacional

Fo
to
: R

ob
er
to
 D
zi
ur
a 
Jr
/A

EN

o transplante. César Neves, 
secretário estadual da Saúde, 
destacou que o Paraná lidera 
o ranking nacional em doação 
de órgãos. “Com essa reno-
vação da frota e o suporte da 
Casa Militar, nossa logística 
se fortalece, mantendo o 
Paraná na vanguarda”, disse.

Marcos Tordoro, chefe da 
Casa Militar, explicou que as 
aeronaves do governo esta-
dual estão à disposição da 
Central de Transplantes 24 
horas por dia, transportando 
órgãos ou equipes médicas 
conforme necessidade. “É 
toda uma estrutura dedicada 
a salvar vidas”, ressaltou.

ESTRUTURA 
DISPONÍVEL

Atualmente, o sistema 
estadual conta com a Central 

de Transplantes em Curitiba, 
quatro OPOs, 70 Comissões 
Intra-Hospitalares de Doa-
ção de Órgãos, 23 equipes 
transplantadoras de órgãos e 
60 de tecidos, além de cinco 
laboratórios de histocompa-
tibilidade e quatro Câmaras 
Técnicas.

Juliana Ribeiro Giugni, 
coordenadora do Sistema 
Estadual de Transplantes, 
destacou que os novos veí-
culos aumentam a seguran-
ça e agilidade das equipes 
que atuam no transporte de 
órgãos. “Esses carros vão 
fortalecer nossa logística, 
funcionando 24 horas por 
dia, sete dias por semana, 
transportando órgãos e 
tecidos que salvam vidas”, 
concluiu.
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Lideranças ciganas 
discutem igualdade 
étnico-racial no Paraná

Lideranças das etnias 
Rom e Calon participaram 
nesta segunda-feira (23) do 
1° Seminário dos Povos Ci-
ganos e Direitos Humanos, 
promovido pelo Governo do 
Paraná, para debater políti-
cas de promoção da igualda-
de étnico-racial. O evento foi 
organizado pela Secretaria 
da Mulher, Igualdade Racial 
e Pessoa Idosa (Semipi) e 
reuniu gestores públicos, 
ativistas e a sociedade civil.

Entre os principais te-
mas discutidos estavam a 

luta dos povos ciganos por 
reconhecimento, acesso a 
direitos e a superação da 
invisibilidade histórica. O se-
minário também celebrou o 
Dia Estadual do Cigano, ins-
tituído pela lei 12.873/2000.

Claudio Iovanovitchi, 
presidente da Associação 
de Preservação da Cultura 
Cigana do Paraná, destacou 
os avanços conquistados no 
estado ao longo dos 29 anos 
de atuação da entidade. 
"Minha geração consegue 
perceber a inclusão cigana, 

o que nos dá esperança, 
embora ainda haja desafios, 
especialmente em relação 
ao acesso à educação e 
saúde", disse.

A secretária da Semipi, 
Leandre Dal Ponte, reforçou 
a importância do evento 
para a pauta cigana no 
Paraná. "Sabemos que os 
ciganos ainda sofrem pre-
conceito e discriminação. 
Estamos aqui para ouvir 
suas necessidades e traba-
lhar por avanços concretos", 
afirmou.

O objetivo principal é aprimorar metodologias e procedimentos, além de facilitar o 
compartilhamento de informações entre as agências participantes.

tilhamento de informações 
é essencial para combater 
o crime organizado. Nosso 
foco é proteger o estado 
e apoiar o Governo com 
planejamento e inteligência, 

mento ocorreu em solenida-
de no auditório da Sesp, em 
Curitiba.

“A Escola de Inteligência 
do Paraná é um marco para a 
nossa segurança. O compar-

A Secretaria Estadual da 
Segurança Pública (Sesp) 
lançou nesta segunda-feira 
(23) a Escola de Inteligência 
do Paraná, voltada à capaci-
tação e aperfeiçoamento de 
agentes que atuam na área 
de inteligência. Parte do Pla-
no de Governo 2023-2026, 
a escola visa padronizar e 
fortalecer as atividades de 
inteligência no estado, ofe-
recendo formação contínua 
e especializada para os 
profissionais do setor.

O objetivo principal é 
aprimorar metodologias e 
procedimentos, além de 
facilitar o compartilhamen-
to de informações entre 
as agências participantes, 
promovendo uma atuação 
mais eficaz dos órgãos de 
segurança pública. O lança-

Paraná lança Escola de Inteligência para 
capacitação de agentes de segurança
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sos", afirmou o secretário de 
Segurança Pública do Para-
ná, Hudson Leôncio Teixeira.

O coronel Wagner Lúcio 
dos Santos, diretor do De-
partamento de Inteligência 
do Paraná, destacou que a 
escola integra as agências 
de inteligência das forças de 
segurança, como as polícias 
Militar, Civil, Penal e Científi-
ca, o Corpo de Bombeiros e 
o próprio Departamento de 
Inteligência. "A ideia é nivelar 
conhecimentos e capacitar 
os agentes", explicou.

Logo após o lançamento, 
foi ministrada a aula inaugu-
ral do Curso de Metodologia 
de Produção do Conheci-
mento, oferecido pela escola. 
A palestra foi conduzida pelo 
secretário estadual de Justi-

ça e Segurança Pública de 
Minas Gerais, Rogério Greco, 
que abordou as práticas e 
estratégias para fortalecer 
o combate às facções cri-
minosas no país. 

“O curso que está sendo 
criado aqui é fantástico, uma 
necessidade para todos 
os estados. É crucial que a 
inteligência seja cada vez 
mais forte, especialmente 
para combater as facções 
que atuam fora do Paraná 
e ameaçam o país inteiro”, 
disse Greco.

O evento contou com a 
participação de represen-
tantes dos poderes Execu-
tivo, Legislativo e Judiciário, 
além do Ministério Público e 
de outras agências de inteli-
gência nos âmbitos estadual, 
municipal e federal.
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Mudanças na lei das 
"saidinhas" geram 
debate sobre segurança 
pública

A recente reforma na 
Lei de Execução Penal, 
que restringe as saídas 
temporárias de presos 
em regime semiaberto, as 
chamadas "saidinhas", tem 
gerado controvérsias entre 
especialistas e autoridades. 
Aprovada no primeiro se-
mestre de 2024, a mudança, 
que aguarda julgamento no 
Supremo Tribunal Federal 
(STF), limita o benefício 
apenas para fins educacio-
nais, o que tem sido criti-
cado como um retrocesso.

Benedito Mariano, so-
ciólogo e ex-ouvidor das 
Polícias de São Paulo, 
classifica a nova legisla-
ção como "demagógica e 
eleitoreira". Ele alerta que a 
exigência do exame crimi-
nológico para a progressão 
de penas pode agravar 
a superlotação prisional. 
"Essa medida pode criar 
um caos no sistema, que 
já é precário e não ajudará 
na segurança pública", 
comentou Mariano, em 

entrevista à Agência Brasil.
Outro ponto debatido 

é a repercussão negativa 
da divulgação de prisões 
de beneficiários das saí-
das temporárias. Segundo 
Mariano, as prisões durante 
essas saídas são ampla-
mente divulgadas, mas 
sem informar a real função 
social do benefício. "A saidi-
nha não afeta a segurança 
pública, mas foi usada 
como discurso populista", 
afirmou, destacando que o 
benefício, vigente há quatro 
décadas, já possui critérios 
rígidos.

A Lei 14.843/2024, que 
proíbe a concessão de 
saídas temporárias para 
fins que não sejam educa-
cionais, foi vetada pelo pre-
sidente Lula, mas o veto foi 
derrubado pelo Senado em 
28 de maio. Desde então, 
o benefício está garantido 
para aqueles que já tinham 
o direito antes da mudança. 

Fonte: Agência Brasil

Lula discursa na Cúpula do 
Futuro e cobra mudanças 
para Nações Unidas

Eleições Municipais 2024: 
Mais de 100 cidades já 
podem ter segundo turno

Em seu discurso durante 
a Cúpula do Futuro, em Nova 
York, o presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva destacou a falta 
de "ambição e ousadia" no 
Pacto para o Futuro, que 
será assinado por líderes 
mundiais. Lula afirmou que 
a crise da governança glo-
bal exige transformações 
estruturais, citando a pan-
demia, conflitos armados e 
mudanças climáticas como 
evidências das limitações 
das instâncias multilaterais.

O presidente criticou a 
ineficiência do Conselho 

Nas eleições municipais 
deste ano, 103 dos 5.569 mu-
nicípios brasileiros poderão 
realizar um segundo turno 
para a escolha de prefeito, 
caso nenhum candidato 
consiga a maioria absoluta 
dos votos válidos no primeiro 
turno. A votação inicial está 
marcada para o dia 6 de 
outubro, quando os eleitores 
também escolherão verea-
dores e vice-prefeitos.

De acordo com a Consti-
tuição Federal e a Resolução 
TSE 23.734/2024, somente 
os municípios com mais 
de 200 mil eleitores aptos 
a votar poderão ter um se-
gundo turno para o cargo 
de prefeito. Cidades com 
menos eleitores terão seus 

de Segurança da ONU, 
mencionando o fracasso de 
resoluções importantes de-
vido aos vetos de membros 
permanentes. Lula defendeu 
maior representatividade do 
Sul Global nas instituições 
internacionais e alertou 
para o risco de fracasso na 
implementação dos Obje-
tivos de Desenvolvimento 
Sustentável.

Ele também anunciou 
que, durante a presidência 
brasileira no G20, o país 
liderará uma aliança global 
contra a fome e a pobreza. 

prefeitos eleitos no primeiro 
turno, bastando o candidato 
receber a maior quantidade 
de votos válidos. Onde hou-
ver segundo turno, a nova 
votação ocorrerá no dia 27 
de outubro.

Segundo dados do Tribu-
nal Superior Eleitoral (TSE), 
as 103 cidades com possi-
bilidade de segundo turno 
somam juntas 60,5 milhões 
de eleitores, ou 38,8% do 
eleitorado nacional. O Brasil 
possui, no total, 155,9 milhões 
de eleitores aptos a votar em 
2024. São Paulo (SP), Rio de 
Janeiro (RJ) e Belo Horizonte 
(MG) lideram com o maior 
número de votantes.

Entre os menores mu-
nicípios com possibilidade 

Lula enfatizou a necessidade 
de coragem para mudan-
ças estruturais e de uma 
governança mais inclusiva 
e eficaz para enfrentar os 
desafios futuros. Já nesta 
terça-feira (24), ao abrir o 
debate de chefes de Estado 
da 79ª Assembleia Geral 
das Nações Unidas (ONU), 
em Nova York, Lula citou o 
Pacto para o Futuro, docu-
mento adotado pelos países 
para reforçar a cooperação 
global.

Fonte: Agência Brasil

de segundo turno estão 
Parauapebas (PA), Impera-
triz (MA) e Magé (RJ), com 
cerca de 200 mil eleitores. 
São Paulo é o estado com 
mais municípios aptos ao 
segundo turno, com 30 cida-
des. Rio de Janeiro e Minas 
Gerais seguem com 11 e oito 
cidades, respectivamente.

Nos últimos quatro anos, 
nove cidades atingiram o 
eleitorado de 200 mil pes-
soas, incluindo Camaçari 
(BA) e Imperatriz (MA). Em 
contrapartida, Governador 
Valadares (MG) viu seu elei-
torado diminuir, caindo de 
213 mil eleitores, em 2020, 
para 198 mil em 2024.
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Outro ponto debatido é a repercussão negativa da divulgação de prisões de 
beneficiários das saídas temporárias.
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